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■■與去年與去年 55 月相比月相比，，
如今口岸已相當熱鬧如今口岸已相當熱鬧。。

本報廣西傳真本報廣西傳真

■■口岸通道旁擠滿了卸貨口岸通道旁擠滿了卸貨、、裝貨的裝貨的
中越兩國邊民中越兩國邊民。。 本報廣西傳真本報廣西傳真

記者在1月中旬重回與越南芒街一河之隔的廣西東興市採訪。隨
着時間流逝，那場發生在上千公里之外的暴力事件正逐漸被人

們遺忘。據廣西壯族自治區商務廳數據顯示，2014年1至11月，廣
西與越南邊境小額貿易額達132.4億美元，增長36.3%，創歷史最佳
水平。如今在東興口岸通道旁原本不大的空地上，站滿了等着背貨
的越南人，他們只要見到拉着中國貨品的車輛靠近，便一擁而上地
把貨物扛上肩頭，向身後的過關通道走去。關口旁的步行街和商貿
城裡，散客、旅行團和兜售越南紅木手鏈、香煙的小販交織在一
起，站在街口一眼望去，人頭攢動。

商販：「去年賺得比往年少很多」
去年5月，記者在越南反華暴亂最嚴重時到東興口岸發現，由於旅
行社赴越旅遊被叫停，讓平日頗受熱捧的中越邊境遊十分蕭條。口
岸旁步行街的商舖老闆甚至架起桌子，和隔壁的商舖老闆一起打起
了麻將。而如今再次回到東興口岸，同樣的地點，不同的時空，卻
呈現出截然不同的場景。一字排開的騎樓下，一間挨着一間出售越
南紅木、紅木工藝品、越南零食的商舖門前，都停留着三三兩兩的
遊客或詢價，或在和老闆討價還價準備買單。商舖生意很好的老闆
甚至無暇顧及新來客戶的詢問，埋頭包裝下單客戶的貨品。
商舖門前的街道上，挑着水果坐在路邊的婦女用生澀的中文賣力
地向路過的遊客推銷水果，牛奶果、雞蛋果、釋迦果等獨具越南特
色的水果吸引不少遊客駐足。越南婦女阿水（音）用不太熟練的中
文告訴記者，現在買水果的人比之前多了，希望中國和越南兩國能
一直保持友好的關係。同樣在東興口岸擺攤賣水果的阿紅，每天早
上要到越南批發水果，臨近中午才能開始售賣。她告訴記者，從去
年5月以來，這一兩個月的生意是最好的，但整體收入不如往年。
「今天中午1點到下午4點，賣了100多斤水果。不過受5月份越南
反華暴力事件的影響，去年賺得比往年少很多。」
阿英（音）是在東興口岸兜售越南煙的小販，和其他圍着中國遊

客說服其買煙的越南小販不同，她和兩個夥伴坐在馬路邊，顯得十
分生澀。阿英告訴記者，她今年剛滿20歲，每天早上8點媽媽就帶
着她一起到口岸來兜售越南煙。「之前很長一
段時間這邊東西不好賣，很多同鄉都不過來賣
東西了。但是現在人多了，我們就跟着一起來
賺錢，不過我們是新人，一天只能賣十幾條

煙。」說着，阿英指向旁邊的女孩
說：「她是最小的，今年17歲，也
跟着一起來賺錢了。」阿英還
說，同村有不少和她們一
樣，因口岸遊客增多便被媽
媽、阿姨帶着來賺錢的
「95後」。

越南是廣西對東盟國家中最大的貿易夥
伴。但由於近年來傳統外貿增長乏力，加
之越南去年發生的反華暴亂事件影響，中
越貿易一度陷入低谷。為此，不少出口企
業轉戰網絡，跨境電商則成為小額邊貿企
業一條新的「掘金」通道。東興電子商務
協會會長梁英華介紹，其經營的網絡店舖
營業額與2013年相比增長了一倍。
廣西東興與越南芒街僅一河之隔，這對

於邊境貿易來說有得天獨厚的優勢。據了
解，自2006年起，東興人已經開始通過網
絡銷售越南的食品、工藝品以及東興本地
的特產等。在《2013年中國電子商務發展
百佳縣》中，東興排名第26。原籍廣東湛

江的梁周明本是港資企業的高管，落戶東
興的他也於2012年開始做跨境電商。他告
訴記者，由於跨境電商的飛速發展，其在
阿里巴巴平台的網店銷售額已從2013年的
20萬元（人民幣，下同），增長到2014年
的60萬元。

中越政府探經合新模式
作為中國與越南開放合作最重要的省區，

廣西在推動跨境電子商務方面已先行一步。
據廣西壯族自治區商務廳商業經濟研究所所
長翁華斌介紹，目前，廣西正加快推進中越
電商產業基地建設，推進與越南通信光纖互
聯網的合作發展，並正式啟動擴大個人本外

幣兌換特需服務，鼓勵在跨境金融業務創新
和人民幣與東盟國家貨幣交易結算、資本項
目可兌換等方面先行先試。
越南方面也積極推動中越雙方電子商務的

交流發展，越南廣寧省工貿廳副廳長范玉水
表示將積極推動雙方在國際口岸提供通關便
利化的條件，將越中(芒街至東興)跨境經濟
合作區建設成為東南亞地區發展的典範。據
越南經濟研究院投資政策處統計，2014年，
越南出口中國的比重佔越南出口總額的
28%，與2000年相比增長三倍多。與中國相
連的7個越南北部省份的邊貿情況顯示，越
南的邊境貿易近年來不斷增長，中國成為越
南最大的貿易夥伴之一。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 曾曾

萍萍、、唐琳唐琳 廣西報道廣西報道））距去距去

年年55月越南發生反華暴亂月越南發生反華暴亂

已達已達88個月個月，，隨着暴亂的隨着暴亂的

平息和中越關係的緩和平息和中越關係的緩和，，

中越邊境貿易也逐漸升中越邊境貿易也逐漸升

溫溫。。據在廣西憑祥做邊貿據在廣西憑祥做邊貿

生意的楊小姐介紹生意的楊小姐介紹，，載滿載滿

貨物的中越兩國車輛從北貨物的中越兩國車輛從北

京時間早上京時間早上88點到晚上點到晚上77點點

都絡繹不絕都絡繹不絕。。憑祥綜合保憑祥綜合保

稅區一名倉管員告訴記稅區一名倉管員告訴記

者者，，近段時間每天都有三近段時間每天都有三

四百車貨四百車貨，，主要為機械設主要為機械設

備備、、電子儀器及配件電子儀器及配件、、大大

米米、、水果水果、、橡膠橡膠、、紅木紅木

等等。。記者日前來到廣西與記者日前來到廣西與

越南交界的東興市口岸看越南交界的東興市口岸看

到到，，和去年和去年55月街道冷清月街道冷清

的景象相比的景象相比，，如今的東興如今的東興

口岸熱鬧不已口岸熱鬧不已。。
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受暴亂影響最大的旅行社，如今也正在逐漸「恢復元
氣」。在關口旁的東興海之旅國際旅行社服務店內，電話
不斷響起，多是諮詢赴越旅遊、赴越簽證的電話，服務店
的接待員小梁說，現在每天都有不少遊客報團參加芒街一
日遊。而記者在關口旁的桂鴻珠寶商行和老闆娘魯軍玲閒
聊時，正好碰上旅行團進店選購。當記者問及老闆娘最近
到東興旅遊的旅行團是否增多時，老闆娘表示現在商店的
銷售額比五六月時候高很多，「今天已經接待三個旅遊團
了，現在每天營業額也能有一萬元左右。」

旅行社逐步開放熱門路線
防城港國際旅行社經理陸素梅表示，雖然目前東興市旅

遊和赴越旅遊均處在淡季，但是遊客量已明顯增加，「今
天就有60多人的團出團」。回憶起因越南反華暴亂，中
國停止赴越旅遊時的情況，陸素梅坦言，最困難的時候她
只能將導遊遣散，不少導遊只能先到超市打工以維持生

計。「現在恢復赴越旅遊了，遊客也增多了，我才慢慢把
導遊召回。越南芒街一日遊現在每天都可以成團，去越南
旅遊的遊客也多了很多。」
東興海之旅國際旅行社姚老闆也表示，恢復赴越旅行團

後，赴越的團隊遊客正逐漸增多。最熱門的「芒街一日
遊」每天都能成團，「每天都有200至300人左右」。
「預計春節黃金周每天赴芒街一日遊的遊客能達到2,000
人以上，赴越旅遊團在沒被叫停前是國內各大旅行社的熱
門路線，經歷5個月的停團很多國內旅行社還沒恢復赴越
路線，春節之後赴越遊客還將會進一步增加。」
東興口岸旁的商貿城門前有不少人以幫遊客有償拍照營

生，只要有客人在門口想要拍照，他們便慇勤地拿着相機
迎上去。而在去年5月記者走訪東興時，這些以拍照謀生
的「攝影師」卻難覓蹤影。來自河南的鍾哥告訴記者，之
前遊客少沒生意所以沒有人出來，現在遊客多了，一天能
拍好多張照片。

■■遊客在選購越南水遊客在選購越南水
果果。。 本報廣西傳真本報廣西傳真

■■緊鄰口岸的步緊鄰口岸的步
行街商舖門前人行街商舖門前人
頭攢動頭攢動。。

本報廣西傳真本報廣西傳真
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